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Aos dezesseis dias do mês de setembro do ano de dois mil e treze, às quinze horas e cinco
minutos,  no Plenário  Telmo de Souza Sessim,  na  Câmara Municipal,  localizada na Avenida
Adrião Monteiro nº 2360, em Capivari do Sul, a PRESIDENTA vereadora NORA NUNES abriu a
presente Sessão Ordinária convidando o vereador SERAFIM DE LIMA para fazer a leitura de um
trecho da Bíblia. Na TRIBUNA POPULAR não houve oradores. No espaço do EXPEDIENTE a
PRESIDENTA anunciou que o resumo da ata da sessão anterior, será lida na próxima Sessão
Ordinária. A seguir nas CORRESPONDÊNCIAS foram lidos os Comunicados do Fundo Nacional
de  Desenvolvimento  da  Educação  nº  214584  e  009636/2013  e  diversos  convites  aos
vereadores.  Nas  CORRESPONDÊNCIAS DO EXECUTIVO foi  lido  o Ofício  de  Gabinete  n°
298/13 que encaminhou o PLE Nº 54/13 – que dispõe sobre a Lei de Diretrizes Orçamentárias
para o exercício de 2014 – LDO. Em CIÊNCIA AO PLENÁRIO foi lido o Pedido de Informação nº
02/13 ao Executivo Municipal, de autoria do vereador Daniel Vargas; Parecer favorável da COF
Nº 49/13 AO/PLE Nº 49/13;  Parecer  favorável  da COF Nº 50/13 AO/PLE Nº 50/13;  Parecer
favorável da COF Nº 51/13 AO/PLE Nº 51/13; Parecer favorável da COF Nº 52/13 AO/PLE Nº
52/13; Parecer favorável da CCJ Nº 50/13 AO/PLE Nº 49/13; Parecer favorável da CCJ Nº 51/13
AO/PLE Nº 50/13; Parecer favorável da CCJ Nº 52/13 AO/PLE Nº 51/13; Parecer favorável da
CCJ Nº 53/13 AO/PLE Nº 52/13.  A seguir a  PRESIDENTA informou que na  ORDEM DO DIA
consta o  Pedido de Providências nº 16/13,  ao Executivo Municipal, de autoria do vereador
Daniel  Vargas;  Pedido  de  Providências  nº  17/13,  ao  Executivo  Municipal,  de  autoria  do
vereador Daniel  Couto;  PLE N° 49/13; PLE N° 50/13;  PLE N° 51/13; 52/13. No espaço do
EXPEDIENTE DOS VEREADORES o vereador DANIEL COUTO referiu-se ao Motocross que foi
realizado nesse final de semana pelo Município, e relatou a sua felicidade em ver a continuação
de eventos como esse, já que quando trabalhou na Secretaria de Educação teve a oportunidade
e a honra de realizar o primeiro MotoCross de Capivari do Sul, no qual também contou com o
apoio e colaboração da Presidenta Nora Nunes, que na época era a Secretária Municipal de
Educação. Continuando salientou a importância do evento, que além de incentivar a prática do
desporto também é uma forma de divulgar o Município. Parabenizou a organização do evento,
que foi  realizada pela Secretaria de Indústria e Comércio,  na pessoa do Secretário Rodrigo
Magni, bem como a sua equipe. Continuando agradeceu a presença na Sessão, dos integrantes
do Clube Capivariense de Aeromodelismo, que acha que se faz presente, em virtude da matéria
que tem na Casa, e salientou que essa é uma Associação nova que vem pleiteando apoio junto
ao Executivo, e o projeto de aquisição de uma área, será benéfico para apoiar também essa
Entidade. Finalizando disse que devemos ter a mente aberta para analisar as novas práticas
esportivas  que surgem,  e  que possamos trabalhar  para o  desenvolvimento  do Município.  A



seguir o vereador  MANOEL DIAS parabenizou o evento do motocrosss, o Secretário Rodrigo
Magni,  e  também  o  Ricardo.  Parabenizou  também  a  professora  Nora  Nunes  que  foi
homenageada pelo Município durante as festividades da Semana Farroupilha. Quanto ao Clube
de Aeromodelismo disse  que essa  é  uma entidade forte  que está  surgindo,  e  formado por
pessoas  de  grande  responsabilidade,  e  manifestou  o  seu  apoio  a  esse  grupo.  Quanto  aos
projetos de lei 50 e 51, estes irão beneficiar diversas entidades da nossa Cidade, concluiu o
vereador.  O  vereador  foi  aparteado  pelo  vereador  DANIEL  COUTO.  A  seguir  o  vereador
ROBERTO  CAMARGO justificou  a  sua  ausência  no  Motocross.  Continuando  referiu-se  ao
Grupo do  Aeromodelismo que está  presente  no  Plenário,  e  salientou  a  importância  dessas
entidades que vêm para somar no desenvolvimento de diversas atividades, contribuindo para o
desenvolvimento do Município. Continuando o Vereador disse que hoje será votado um projeto
que é de interesse dessas entidades, e com certeza esse terá o apoio de todos os vereadores
dessa Casa. Continuando referiu-se a sua participação na Missa Crioula que ocorreu no CTG, e
parabenizou o município pelas atividades que estão sendo realizadas pela Semana Farroupilha
no Município. Finalizando o vereador fez um breve relato sobre a Semana Farroupilha que se
comemora de quatorze a vinte de setembro de cada ano, no Estado do Rio Grande do Sul. A
seguir  o  vereador  DANIEL VARGAS iniciou  dizendo  que  foi  lido  em  ciência  ao  plenário  à
resposta  do  Executivo  ao  seu  pedido  de  providências  quanto  ao  controle  do  aumento
populacional  de  cães  e  gatos.  Disse  que  fez  esse  pedido  após  diversas  reivindicações  da
comunidade. Salientou que fez o pedido em março desse ano, e os vereadores da situação
informaram que o Executivo estava providenciando, e que logo em seguida seria implantado
esse projeto, já que a Administração estava estudando uma forma de controle populacional dos
cães e gatos. Continuando disse que usou o pedido de informação que é o instrumento que o
vereador tem para saber sobre os fatos que ocorrem no Executivo para informar à população
que questiona sobre a  tomada de providências,  já  que desde o pedido já  se passou cinco
meses,  e  ainda  não tivemos  nenhum retorno,  e  reiterou,  que  tem sido  muito  cobrado  pela
comunidade.  Finalizando  parabenizou  o  Ricardo  pela  realização  do  Motocrros  e  também  a
Prefeitura que prestou apoio ao evento, e também parabenizou a professora Nora Nunes por ser
a homenageada da Semana Farroupilha, o que é merecida, pelo seu constante envolvimento
com as questões culturais e tradicionais. O vereador foi aparteado pelos vereadores DANIEL
COUTO  e  ROBERTO  CAMARGO.  A  seguir,  na  ORDEM  DO  DIA,  foi  lido  o  Pedido  de
Providências n°  16/2013 que foi  posto  em discussão:  o  vereador,  autor  DANIEL VARGAS
iniciou dizendo que defendeu a ideia para a informatização da folha de pagamento para que o
Município ganhe em tempo, em diminuição de gastos, e tenha uma ação ecologicamente mais
correta,  deixando  de  produzir  lixo.  Disse  que  recebeu  uma  resposta  do  Executivo  no  qual
informou que a informatização da folha de pagamento já existia, sendo que ficou feliz e triste ao
mesmo  tempo.  Feliz  por  saber  que  o  sistema  já  existe,  e  triste  porque  os  servidores
desconhecem essa facilidade, e por isso solicitou o apoio de todos os vereadores para que o
Município faça um trabalho de divulgação entre os servidores públicos municipais, já que nem
mesmo ele, que  também é servidor público, não sabia da existência do serviço, bem como os
demais servidores públicos municipais.  A seguir não havendo mais quem quisesse discutir  a
PRESIDENTA colocou o Pedido de Providências n° 16/2013 em votação, sendo que o referido
pedido foi APROVADO por unanimidade. A seguir foi lido o Pedido de Providências n° 17/2013
que foi posto em discussão: o vereador autor,  DANIEL COUTO iniciou solicitando o apoio dos
demais vereadores. Disse que Capivari tem avançado muito na área da cultura, e esse ano, tem
sido um ano muito especial, onde a comunidade está engajada nessa questão cultural. Tivemos
a  Saga  durante  a  Expofeira,  tivemos  algumas  iniciativas  de  ordem  pessoal,  e  citou  como
exemplo o Márcio, que teve o seu curta metragem exibido no Festival Nacional de Cinema em
Gramado, entre outros. Disse que a Secretaria de Educação e Cultura também tem avançado, e
inclusive esse ano já realizou a Conferência Municipal de Cultura, e também está em formação o
Conselho Municipal de Cultura, onde estão trabalhando para a criação de um Fundo Municipal
de Cultura. Continuando referiu-se à Lei Rouanet de incentivo à cultura, que ela é baseada em
imposto de renda, e temos no estado do Rio Grande do Sul a LIC - Lei de Incentivo a Cultura,
essas duas são para projetos maiores, e o seu pedido não é apenas com o intuito de buscar



recursos fora para a promoção de eventos culturais, mas sim para que o Município possa instituir
em âmbito municipal, usando um pouco do seu próprio orçamento, um projeto que regulamente
e  financiei  os  locais.  Citou  como  exemplo  diversas  produções  que  foram  feitas  de  forma
independente e que poderiam ter recebido o apoio do Município, como o Tio Lídio, Gil de Freitas,
Rudinei Kestering, o seu Neri, que esse ano lançou o seu livro de poesia, temos o grupo teatral,
Arte por toda a Parte, no qual a vereadora Sandra coordena os trabalhos, e é conhecedora das
dificuldades que é para manter esse tipo de trabalho. Disse que também temos a gurizada da
banda de rock, outros da banda de pagode. Finalizando o vereador disse que é importante que
exista uma previsão orçamentária e uma lei que regulamente esse apoio aos artistas locais, e
salientou  a  importância  de  discutirmos  e  construirmos  juntos  esse  projeto,  por  isso  não
encaminhou  nenhum  modelo  de  projeto  pronto,  mas  solicitou  ao  Executivo  que  estude  a
possibilidade de incluir um recurso próprio do orçamento para incentivar os artistas locais. O
vereador foi aparteado pelos vereadores ROBERTO CAMARGO e MANOEL DIAS. A seguir, não
havendo mais quem quisesse se pronunciar a PRESIDENTA colocou em votação o Pedido de
Providências n° 17/2013, sendo que esse foi APROVADO por unanimidade. A seguir foi lido o
PLE N° 49/2013 que foi posto em discussão: o vereador ROBERTO CAMARGO iniciou dizendo
que esse projeto insere no Plano Plurianual de dois mil e nove a dois mil e treze a construção de
quatro salas de aula na escola de Santa Rosa, a conclusão da quadra municipal, também no
mesmo distrito, a ampliação da garagem municipal e a construção de vias públicas. Segundo o
Vereador, essas obras são eminentemente de auxílio à comunidade, e por isso essas têm o seu
apoio. A seguir o vereador DANIEL COUTO esclareceu a origem do projeto até por uma questão
de justiça, já que este projeto altera metas do PPA vigente, e é fato lembrar que esse PPA foi
elaborado e organizado pela gestão anterior, portanto pela Prefeita Maninha e também pelos
vereadores  anteriores.  Em  sua  programação  estava  prevista  a  construção  da  Praça  da
Juventude,  a  Construção  do  Largo  do  Estudante  e  a  Construção  do  Cras,  o  que  no  seu
entendimento, estão de acordo com a vontade da comunidade. Porém, o que ocorre, é que com
a troca  de  Governo,  as  obras  previstas  anteriores  foram deslocadas  para  que  possa  essa
Administração fazer o que se considerou mais urgente, nesse momento, já que não se tem
dinheiro para fazer tudo o que se quer, e que se precisa. Disse que com a aprovação desse
projeto não significa que as obras anteriores previstas, não sejam realizadas posteriormente, se
estas forem de interesse da comunidade. O vereador foi aparteado pelo vereador SERAFIM DE
LIMA, NILTON OSÓRIO, ROBERTO CAMARGO e NORA NUNES. A seguir não havendo mais
quem quisesse discutir, a  PRESIDENTA colocou o PLE N° 49/2013 em votação, sendo que o
referido projeto foi  APROVADO por unanimidade. A seguir foi lido o  PLE N° 50/2013  que foi
posto em discussão: o vereador DANIEL COUTO, iniciou explicando o projeto, no qual também
se trata de uma alteração no PPA vigente, e sempre é assim, pois quando troca o Governo, o
que  entra  sempre  trabalha  com  o  PPA aprovado  pela  administração  anterior.  Segundo  o
Vereador,  o que acontece é que surgem algumas situações que não são previstas, como a
aquisição de uma área, mas esclareceu que esse projeto que está discutindo não é a compra da
área, e sim, a inclusão da meta no PPA vigente autorizando a aquisição de uma área de terra,
utilizando o recurso que é devido pelo município de Palmares à Capivari  do Sul, oriundo do
processo de emancipação. Continuando, disse que esse recurso que é devido à Capivari do Sul
custou o esforço de todos que passaram pela administração do Município,  desde o Prefeito
Marocco, o Prefeito Marco e a Prefeita Maninha, bem como todos os vereadores que passaram
pelo Legislativo, já que iniciaram o Município sem recursos, e todos tiveram que fazer sacrifícios,
portanto, reiterou que essa é uma conquista de todos. O vereador foi aparteado pelo vereador
SERAFIM  DE  LIMA e  vereador  ROBERTO  CAMARGO.  A seguir  não  havendo  mais  quem
quisesse discutir a PRESIDENTA colocou o PLE N° 50/2013 em votação, sendo que o referido
projeto foi  APROVADO por unanimidade. A seguir foi lido o  PLE N° 51/2013 que foi posto em
discussão: o vereador ROBERTO CAMARGO, iniciou dizendo que esse projeto da compra de
uma área de terra, trará um benefício inquestionável para a parte cultural do nosso Município, e
que beneficiará às entidades, especialmente a realização das atividades do piquete e do rodeio,
já que o Parque de Eventos é próximo às casas e gera reclamações. Continuando o vereador
disse que esse projeto  requer  um estudo econômico,  jurídico,  e  entrou na Casa a semana



passada, e usando dos conhecimentos que possui como topógrafo e corretor de imóveis, isso
lhe  dá  condições  de  discutir  e  fazer  avaliações  sobre  a  compra  desse  imóvel.  Segundo  o
Vereador, estranhou por não ter sido procurado para fazer uma avaliação da área, já que é do
Município, e na época das avaliações, ainda não tinha assumido a cadeira de vereador. Referiu-
se ao mapa que acompanhou o projeto, e hoje questionou a Presidenta da Câmara, e também
conversou  com  o  Prefeito,  já  que  as  medidas  da  área  apresentada  no  mapa  referente  à
matrícula 08626 e 08627, não bate com a área que está lá no campo. Segundo o Vereador, a
diferença é pequena, mas para o Registro de Imóveis e para qualquer documento, um ponto,
depois  de uma vírgula  já  é  suficiente  para  parar  todo o processo,  então entende enquanto
Vereador do Município que é questionável essa situação, porque isso pode comprometer na hora
do pagamento e na transferência da área ao Município,  e inicialmente considerou que seria
importante  estudar  mais  uma,  ou duas pautas  esse projeto  para  que possamos arredondar
essas situações, mas diante da necessidade e da utilidade dessa área, declarou que é bom
deixar isso de lado, porque como a própria Presidenta da Casa disse em reunião no Gabinete do
Prefeito, se esse negócio não sair hoje, é perigoso que não saia mais, e se esse negócio não
sair, não quer ficar na forca e ser dependurado como Judas, e já que falou com o Prefeito e com
o  Rodrigo,  procurador  jurídico  do  Município,  vai  deixar  de  lado  um  pouquinho  dos  seus
conhecimentos,  e vai  votar  a favor do projeto considerando o interesse da comunidade e a
utilidade que essa terá para as entidades do Município,  concluiu o Vereador.  O vereador foi
aparteado pelos vereadores DANIEL COUTO e NORA NUNES. A seguir o vereador  MANOEL
DIAS iniciou dizendo que esse projeto além de auxiliar as entidades como o piquete, o clube de
aeromodelismo, entre outros, também temos o campo de futebol, pois no momento em que o
Parque começa a crescer, já que está pequeno questionou para onde será ampliado o Parque?
Para o campo de futebol.  E essa área adquirida pode ser utilizada também para o campo.
Continuando, o Vereador reiterou a importância da compra dessa área e solicitou o apoio de
todos os vereadores para a aprovação desse projeto na presente sessão, já que o Prefeito
esclareceu que se esse projeto não for votado hoje, pode esse negócio não sair, concluiu o
vereador. A seguir o vereador  NILTON OSÓRIO iniciou dizendo que a compra dessa área de
terra é indiscutivelmente utilíssima para a o Município e para a comunidade, pois são várias
entidades que vão ir para lá, isso sem falar da importância histórica e cultural. Contudo, não
pode deixar de observar a diferença da fração de uma área, que na medição do mapa consta
como 14,36 hec., e na escritura, consta como 13,88 hec., que dá uma diferença de 0,44 hec. de
um hectare. Relatou ainda, que no projeto descreve que a Prefeitura irá pagar o mesmo valor
por todas as áreas descritas no mapa, sendo que uma parte tem escritura e a outra tem que
fazer usucapião, o que lhe preocupou, pois sabemos que quando compramos um terreno com
escritura  é  um valor,  e  um terreno  sem escritura  é  sempre  mais  barato,  e  ao  fazer  essas
observações considerou que no futuro elas podem gerar problemas, mas pelas necessidades e
benefícios que a aquisição dessa área irá trazer para a comunidade declarou seu voto a favor,
mas  com  essas  ressalvas,  pois  entende  que  poderia  o  Executivo  fazer  as  adequações
necessárias  para  depois  votar,  porque  nós  vereadores  temos  que  ter  a  consciência  que
poderemos ficar dependurado no pincel, concluiu o Vereador. A seguir o vereador SERAFIM DE
LIMA iniciou dizendo que é muito difícil um vereador decidir o voto, e esse projeto é relator, e foi
muito discutido na Comissão de Orçamento, e relatou que o seu voto foi embasado no parecer
jurídico que dá viabilidade ao projeto, e quanto a essas dúvidas levantadas, disse que irá confiar
na Administração que nunca causou problema a essa Casa Legislativa, e declarou seu voto a
favor  do  projeto  com  as  mesmas  ressalvas  feitas  pelo  vereador  Nilton,  pois  também  é
conhecedor  das  questões  que  foram apontadas,  mas  vota  a  favor  porque  vota  a  favor  da
comunidade que será beneficiada. A seguir o vereador  DANIEL COUTO iniciou dizendo que o
vereador Beto colocou muito bem a questão de topografia a qual tem conhecimento, e também o
vereador Nilton que fez as ressalvas, e lembrou que muitas vezes não é que o vereador não
queira,  mas  sim,  os  vereadores  têm  que  tomar  decisões  difíceis.  Disse  concordar  com  o
vereador Nilton que o ideal seria que tivéssemos mais tempo para analisar a questão jurídica,
mas  o  que  ocorre  é  que  não  temos  esse  tempo,  porque esse  é  um negócio  chamado de
“negócio de ocasião”, que quando aparece temos que agarrar com as duas mãos porque é muito



bom para o Município. Quanto à questão jurídica, disse que não é advogado e nem topógrafo,
mas salientou que a orientação técnica do Igam nos orientou pela viabilidade jurídica da matéria.
Disse ainda, que o vereador ao aprovar a matéria fica sim como corresponsável, já que foram
eleitos pela comunidade para representá-los, mas conhecendo o Prefeito,  e as pessoas que
trabalham no Executivo, sabe que não existe má-fé, o que pode estar ocorrendo é uma questão
técnica, mas nesse caso temos que analisar o interesse público envolvido e as benfeitorias para
a comunidade. O vereador foi aparteado pelos vereadores ROBERTO CAMARGO e SERAFIM
DE LIMA. A seguir o vereador DANIEL VARGAS disse que este é um projeto grandioso para o
nosso Município, e no qual é um tipo de negócio que se não ocorrer no prazo pode ser perdido.
Disse ainda, que a aquisição dessa área irá beneficiar muitas entidades municipais, e mediante
ao prazo e o tempo que tem irá votar a favor do projeto confiando nessa Administração, mesmo
com essa insegurança, mas espera que dê tudo certo no final, conclui o vereador. A seguir o
vereador  MOISÉS PERES iniciou dizendo que vota a favor do projeto tranquilamente porque
acredita na Administração, e em todas as pessoas que estão envolvidas na compra dessa área.
Informou ainda, que hoje pela manhã conversou com o Prefeito por telefone, e esse disse que o
projeto teria que ser votado hoje, sob pena de ser desfeito o negócio, e diante disso conversou
com  os  demais  vereadores  solicitando  o  apoio  desses.  A seguir  não  havendo  mais  quem
quisesse se pronunciar a  PRESIDENTA colocou o  PLE N° 51/2013 em votação, sendo que o
referido projeto foi  APROVADO por unanimidade. A seguir foi lido o  PLE N° 52/2013  que foi
posto em discussão: o vereador  DANIEL COUTO  disse que esse projeto visa à aquisição de
uma ambulância e uma Van, no qual  é feita em parceria com o Governo do Estado do Rio
Grande do Sul, no qual o Secretário Estadual de Saúde é o nosso amigo de Osório, Ciro Simoni,
e no qual agradecemos o seu apoio. Disse ainda, que não é somente Capivari que está sendo
contemplado, Tavares e outros municípios da região também, portanto o Secretário de Saúde
tem feito um trabalho abrangente. Agradeceu também o empenho da Secretária Municipal de
Saúde,  e  ao  Prefeito  Marco,  já  que  existe  uma contrapartida  do  Município.  Continuando  o
vereador  lembrou  uma  situação  já  relatada  na  tribuna  anteriormente,  quando  um  morador
precisou de atendimento da ambulância, e esta, estava fazendo outro atendimento, e o morador
acabou ficando sem obter como se deslocar ao hospital. Segundo o Vereador, desde que esse
fato ocorreu tem conversado com o Prefeito sobre a necessidade de mais uma ambulância, e
também a própria Administração já tinha essa meta, e com essa verba que veio do Governo
possibilitou a aquisição de mais uma ambulância para melhor atender os moradores de Capivari.
A seguir o vereador ROBERTO CAMARGO manifestou o seu apoio ao projeto e salientou a sua
importância para a comunidade, e disse que ainda temos o sistema da ambulancioterapia, onde
as pessoas são atendidas aqui, e depois são encaminhadas para hospitais maiores, e reiterou o
seu apoio  ao projeto.  O vereador  foi  aparteado pelo  vereador  DANIEL COUTO.  A seguir  o
vereador SERAFIM DE LIMA iniciou dizendo que na Administração anterior já existia um projeto
da compra de um veículo para a saúde, e hoje com esse projeto podemos observar que essa
Administração está fazendo um bom trabalho, pois além de dar continuidade à aquisição de um
veículo para a saúde, já solicitou também a compra de uma ambulância. Finalizando agradeceu
também ao  Secretário  Estadual  de  Saúde  Ciro  Simoni.  A seguir,  não  havendo  mais  quem
quisesse discutir, a PRESIDENTA colocou o 
PLE Nº 52/2013  em votação, sendo que o referido projeto foi  APROVADO  por unanimidade.
Encerrada  a  Ordem  do  dia,  a  PRESIDENTA deu  início  ao  espaço  das  EXPLICAÇÕES
PESSOAIS,  sendo  que se  pronunciaram  respectivamente  os  vereadores  MOISÉS  PERES,
DANIEL COUTO, SERAFIM DE LIMA, MANOEL DIAS e SANDRA CARDOSO. A seguir  não
havendo mais quem quisesse se pronunciar a  PRESIDENTA declarou encerrada a presente
Sessão e convocou os vereadores para a próxima Sessão Ordinária a ser realizada no dia vinte
e  três  de  setembro,  às  quinze  horas.  E  nada  mais  havendo  a  tratar,  para  que  tudo  fique
registrado, lavrou-se a presente ata que segue devidamente assinada.

Vereadora NORA NUNES Vereadora SANDRA CARDOSO



Presidente      1ª Secretária

“Doe Órgãos, Doe Sangue: Salve Vidas”


